

-Save This Page as a PDF-

## La Palabra del SEÑOR vino a Jonás: Ve a Nínive y predica contra ella **1: 1-2**

La Palabra de la SEÑOR vino a Jonás: Ve a Nínive y predica contra ella  
**ESCUDRIÑAR:** ¿Qué más sabemos sobre Jonás del TaNaJ? ¿Qué parece tanto apropiado como sorprendente sobre el mandato de Dios? ¿Cuáles cree que podrían haber sido algunas de las comodidades que Jonás tuvo que dejar en Isra'el para seguir las instrucciones del SEÑOR? ¿Dónde escuchamos por primera vez acerca de Nínive? ¿Qué tiene de inusual el nombre de la ciudad? ¿Qué clase de lugar era Nínive? ¿Qué clase de gente eran los ninivitas? ¿Por qué el profeta renuente no quiere predicar a esas malvadas personas?

**REFLEXIONAR:** ¿Cuáles son algunas de las metas de su vida que aún no ha visto realizadas? ¿Dios ha interrumpido su vida y aparentemente ha manipulado esas metas? ¿Cómo respondió usted? ¿Confía en YHVH para las grandes decisiones en su vida? ¿Cree que ADONAI lo llamará a una vida de alegría y satisfacción, o una vida de reglas y desdichas? ¿Siempre está usted convencido de que Él tiene los mejores intereses para usted en el corazón? A veces, Ha-Shem nos envía a un lugar sin esperanza porque es allí donde Él puede demostrar su poder. ¿Se ha sentido desesperado últimamente? ¿Tiene una misión a Nínive? ¿Creció con odio o miedo a algún grupo de personas? ¿Qué no parece tener sentido acerca de algo que Dios le está pidiendo ahora?

**El libro de Jonás se puede dividir en siete escenas. Cada escena comienza con una breve descripción, luego un comentario sobre esa escena, y finalmente hay una reflexión sobre lo que la escena en su conjunto dice acerca de ADONAI.**

**Breve descripción de la escena uno:** la historia comienza rápidamente en **1:1-3**. La **escena I** presenta a los personajes (**ADONAI, Jonás**, la gente de **Nínive**), da los lugares (**Nínive, Tarsis, Jope, un barco**), establece la tensión para la historia (¿Qué pasará con **Jonás** y con **Nínive**?), y comienza la acción, de qué manera **Jonás** intenta huir de la *presencia* de **Dios**. El hecho de que la palabra **Tarsis** se menciona tres veces en **1:1-3**, y

que la frase: **huir de la presencia de YHVH** se mencione dos veces, resalta el punto de la escena.<sup>18</sup>

**Comentario de la escena uno: La palabra de YHVH llegó a Jonás ben Amitay, diciendo...** Amitay significa *mi verdadero* (1:1). La primera palabra en el libro de **Jonás** en hebreo es *wayehi*, “y sucedió”, aquí traducido, **llegó** (o **vino**). Esta es una introducción bíblica típica de una narrativa, y comienza de esta manera en: los libros de **Josué, Jueces, Rut, Primer y Segunda Samuel, Ester, Nehemías (1:1b)** y **Ezequiel**. Señalando que lo que sigue será una historia.

Cuando **la palabra de YHVH llegó a Jonás**, nada podría volver a ser lo mismo para él. **La palabra de Dios** no solo **lo** instruyó, sino que **lo** alistó. El llamado es la iniciativa de **Dios**, la elección de **Dios**, el propósito de **Dios**, el instrumento de **Dios** e incluso el testimonio de **Dios**. El llamado y la elección no son para nuestra diversión o edificación, ni mucho menos nuestro orgullo, sino principalmente para el propósito de **Dios**. Una vez que llegó **la palabra, Jonás** tuvo que moverse, el “recluta” reacio. **Jonás** ahora tenía fe y un llamado, y **él** no le dio la bienvenida a la combinación; de repente se le exige infinitamente más. Una vez que fue llamado de esta manera, ya sea en desobediencia u obediencia renuente, **él** no puede dejar de ser la sal en el mundo: un agente de transformación salvadora (vea el comentario sobre **La vida de Cristo Df- Usted es la sal de la tierra y la luz de la Tierra**). Y lo más difícil de todo, tuvo que ser transformado, incluso muriendo en el proceso. Como con muchos otros profetas, cada uno tiene su propia excusa, pero al final cada uno dice: **¡Heme aquí, envíame a mí! (Isaías 6:8b)**. Solo tomó un poco más de tiempo en el caso de **Jonás (3:1)**.<sup>19</sup>

**Jonás** significa *paloma* (**Génesis 8:8-12; Cantar de los cantares 1:15**, etc.). Dado que los nombres tomados de animales no son inusuales en hebreo, no es necesario que el nombre tenga un significado especial. Por ejemplo, en **Oseas 7:11** una paloma simboliza a **Israel**.



**Jonás, ben** (hijo) **Amitay** (en hebreo significa *verdadero*) identifica al personaje principal del libro. Esta no era la primera vez que **la palabra** hablada **de Dios** había llegado a **Jonás**, porque ya había recibido revelación

directa de **ADONAI** por medio de su profecía de que **Jeroboam** expandiría las fronteras de **Isra'el**. Esa fue una **profecía histórica cercana**, que se cumplió poco después de que se dio y autenticó el cargo profético de **Jonás** y su llamamiento. Debido a que se identificó con el **Jonás** de **Segunda Reyes 14:25**, se creía que pertenecía a la tribu de Zabulun al oeste del mar de Galilea (**Josué 19:10 y 13**), cerca del sitio actual de Nazaret.<sup>20</sup> Esta región más adelante llegó a ser conocida como Galilea y estuvo en la tetarquía del rey Herodes durante el tiempo del Mesías. Así que **él** habría sido una figura familiar para los lectores originales de su libro. **Jonás** fue un contemporáneo de los profetas **Amós** y **Oseas**. Ahora, después de un ministerio bastante exitoso y positivo en el Reino del norte de Isra'el, **Jonás** nuevamente recibió un mensaje profético de Ha-Shem, pero esta vez fue de una naturaleza diferente.

**Dios** interrumpió la vida de **Jonás** cuando le dijo: **Levántate y vete a Nínive, la gran metrópoli, y proclama en ella (1:2a)**. Levantarse es la instrucción perturbadora que **Jonás** tuvo que obedecer. No tenía opción de quedarse quieto, ya fuera que obedeciera con los pies prestos o se resistiera. Pero el destino era pésimo: **Nínive**. Note que **Dios** no cambió lo que quería que **Jonás** hiciera. **Él** había sido un **profeta** para **Isra'el**; ahora estaba siendo llamado a ser **un profeta** para **Nínive**. **El SEÑOR** acababa de alterar dónde y a quién sería enviado **Su** mensaje. El adjetivo **grande** normalmente se aplica al tamaño, pero en este caso se aplica al estado de la ciudad como capital real. Esa antigua **ciudad** era notoria por ser una de las ciudades más sin Dios en el mundo antiguo. Solo podemos especular sobre los detalles de cómo **Nínive** afectó a **Jonás**, pero **Isra'el** había sido maltratada por su archienemigo. **Nínive** también estaba muy lejos y se le pidió a **Jonás** que fuera *solo* al triángulo asirio de tres ciudades de alrededor de 600.000 personas que lo rodeaban, incluida **Nínive**. Básicamente, se le pidió que caminara hacia la guarida del león. Se le pidió que fuera una luz que perforara la oscuridad, sacrificando su estado, riqueza, comodidad, seguridad y muy posiblemente **su** propia vida, ¿para qué? ¿para **Los ninivitas**?

Dado que el reino de **Asiria** es preponderante en el registro de **Jonás**, necesitamos revisar un poco de su historia y su situación en la época de **Jonás**. De acuerdo con el registro bíblico, uno de los **hijos de Sem** fue **Asur**, y el nombre de Asiria sin duda proviene de **él (Génesis 10:22)**. Es razonable suponer que **él** fundó la ciudad de **Asur**, que (aunque nunca se menciona en la Biblia) fue la primera capital de **Asiria**. Por lo tanto, **Asur** fue el fundador de **Asiria**, y la nación ocasionalmente se llama **Asur (Oseas 14:3)**. **Asur** también fue deificado más tarde como el **dios** principal de los **asirios**.

**Nínive** se menciona por primera vez en **Génesis 10:11**, donde se dice de **Nimrod** que fue a Asiria y construyó **Nínive**. Está en la orilla este del río Tigris (cerca de Al Mawsil o Mosul),

a unos 885 Km al noreste de **Jerusalén** por aire, o unos 354 Km al norte de Bagdad. La expresión: **Nínive, la gran metrópoli** (o **gran ciudad**), designa no solo **la ciudad** amurallada **en sí**, sino también la región circundante y podría traducirse como **gran Nínive**.<sup>21</sup> Existía la ciudad amurallada de Nínive, y luego un triángulo de otras tres ciudades que sirvieron como sus suburbios más grandes: Rehoboth Ir, Cala (40 Km al sur) y **Resen, entre Nínive y Cala, la cual es la gran ciudad (Génesis 10:12)**. Las palabras iniciales y finales del libro recuerdan la imagen de una metrópolis lejana y extensa de tiempos antiguos.<sup>22</sup>

**Nínive** era un lugar sin esperanza. Debía **ir allí** y decirle a **la gente** que estaban destinados a la destrucción dentro de los **cuarenta días** posteriores a que **Jonás** comenzó a predicarles porque **su maldad ha llegado** hasta **Dios**, literalmente, *ante Mi rostro (1:2b)*. La palabra hebrea para **maldad** tiene el doble sentido de **maldad** y **calamidad**. En la mente hebrea las dos estaban estrechamente vinculadas. El pueblo **asirio** subyugó a otras naciones con ferocidad y crueldad inusuales. Sin embargo, **ADONAI** tomó nota de la **maldad de Nínive** y ahora le encargó a **Jonás** que predicara **contra la gran ciudad**. Todo lo que sucedió en **Nínive**, y también por inferencia en cualquier otro lugar, se destacó y atrajo la **atención de Dios**.

**El rey asirio** reconoció que los caminos **de su pueblo** eran **malos** y se caracterizaban por la **violencia (Jonás 3:8)**. Estaban **despreocupados (Sofonías 2:15)** creyéndose invencibles. El profeta **Nahum** escribió sobre varios de sus crímenes (**Nahum 3:1, 4 y 16**). **Nínive** era bien conocida en el antiguo Oriente cercano por las brutales atrocidades que infligió a sus cautivos. Por ejemplo, al escribir una de sus conquistas, **Ashurnasirpal** (883-859 aC) se jactó: “Asalté los picos de las montañas y los tomé. En medio de las poderosas montañas los maté; Con su sangre teñí la montaña de rojo como la lana... Corté las cabezas de sus guerreros y los formé en una columna sobre su ciudad; sus jóvenes y sus doncellas lo quemé en el fuego”. Respecto a un líder capturado, él escribió: “Lo desollé, su piel la extendí sobre la pared de la ciudad”. También escribió sobre la mutilación de los cuerpos de los cautivos vivos y el apilamiento de sus cadáveres en pilas.

**Salmanasar II** (859-824 aC) se jactó de sus crueldades después de una de sus campañas: “Una pirámide de cabezas yo levanté frente a su ciudad. A sus jóvenes y sus doncellas los quemé en llamas”. Otro rey asirio, **Senaquerib** (705-681 aC), escribió sobre sus enemigos: “Corté sus gargantas como si fueran corderos. Corté sus preciosas vidas como cuando uno corta una cuerda. Al igual que las muchas aguas de una tormenta, hice que el contenido de sus gargantas y sus entrañas cayeran sobre la ancha tierra y corté sus manos”.

**Esarhaddon** (681-669 aC) fue aún más jactancioso cuando dijo: “Soy poderoso, soy todo poderoso, soy un héroe, soy gigantesco, soy colosal, me siento honrado, soy magnificado, no tengo igual entre todos los reyes, el elegido de Asur, Nabu y Marduk”.

**Ashurbanipal II** (669-626 aC) describió su tratamiento de un líder capturado con estas palabras: “Perforé su barbilla con aguda daga en mi mano. A través de su mandíbula... pasé una cuerda, le puse una cadena de perro y lo hice ocupar una perrera.” En su campaña contra Egipto, Ashurbanipal (o Asurbnipal) también se jactó de que sus oficiales colgaron cadáveres egipcios “en estacas y le quitaron la piel y cubrieron la pared de la ciudad con ellos.” No es de extrañar que **Nahum** llamara a Nínive la ciudad de sangre (**Nahum 3:1**), una ciudad conocida por su crueldad (**Nahum 3:19**). Asurbanipal era egoísta y decía: “Soy Asurbanipal, el gran [rey], el rey poderoso, el rey del universo, el rey de Asiria, los grandes dioses...Magnifico mi nombre, hicieron poderosa mi ley”.

**La ciudad** también fue conocida por su grave idolatría. Tenía templos dedicados a los dioses Nabu y Adad, y **los ninivitas** adoraban a Ishtar, la diosa del amor y la guerra. La religión de Asiria era de origen babilónico, pero en **Asiria** el dios nacional era Asur, cuyo sumo sacerdote y representante era **el rey**.

Después de la época de **Jonás**, **Nínive** se convirtió en la capital del imperio **asirio** bajo **Senaquerib** (705-681 aC), el sucesor de **Sargón II** (722-705 aC) que destruyó el reino del norte de Isra’el. Pronto se convirtió en la ciudad más poderosa del antiguo Cercano Oriente. Pero **los asirios** se habían vuelto implacables y persistentes en **sus** pecados. **La ciudad de Nínive** cayó en manos de los babilonios, medos y escitas en agosto de 612 aC.<sup>23</sup>

Todos tenemos cosas que queremos lograr en nuestras vidas, nuestras metas en la vida. Pero a veces la vida se interpone en el camino. Mi esposa había trabajado muchos, muchos años como enfermera con una licenciatura en ciencias. Uno de los objetivos de su vida era obtener una maestría en ciencias. Cerca del final de su carrera de enfermería, se inscribió en un programa de maestría y estuvo en lo más alto de su clase (ella es diez veces más inteligente que yo). Por una variedad de razones financieras y de salud, necesitaba completar su título dentro de esa ventana de oportunidad. Pero su madre se puso muy enferma y tuvo que buscar **al Señor** para que decidiera si terminaba su programa de maestría o cuidaba a su madre. A diferencia de **Jonás**, ella obedeció al **Señor** y cuidó a su madre. Pero su vida fue interrumpida y, humanamente hablando, se sintió frustrada.

Sabe usted de ese sentimiento ¿no? La frustración abrumadora que se apodera de ti cuando en un solo día, te descarrilas del curso elegido, y mucho más de tu objetivo en la vida. El viaje en la niebla de la vida puede obstruir nuestra visión espiritual y el miedo a lo

desconocido puede detenernos muertos en nuestros caminos espirituales. Planificamos una cosa y, sin embargo, nuestra situación actual no se parece en nada a lo que teníamos en mente. A veces incluso podemos sentir que **Dios** ha manipulado nuestras ambiciones, metas y sueños. El camino de obstáculos de nuestras vidas se desvió en alguna dirección inesperada.

Pero **YHVH** gentilmente da interrupciones divinas a **Sus** hijos. Él nos presenta la oportunidad de asociarnos con **Él** en propósitos que nunca podríamos imaginar. Una vida interrumpida por el **Señor** es un privilegio (es más fácil decirlo que hacerlo). Debemos interiorizar este principio para vivir una vida que cumpla la voluntad de **Dios**. **Él** no necesita que completemos **Sus** propósitos, sin embargo, aun así, nos pide que nos unamos a **Él**. ¿Eso es impresionante o qué? **Su** llamado significa que **Él** lo ha elegido a usted por encima de todos los demás para hacer lo que **Él** le está pidiendo. *Usted* es el señalado y nombrado como **Su** compañero para esa oportunidad de ministerio en particular.

Con algunos cambios estamos encantados. Otros nos decepcionan y nos dejan enterrados en preguntas. Sin una creencia firme en la bondad y el cuidado de **ADONAI**, podemos pasar años enojados con nosotros mismos, enojados con los demás o incluso enojados con **Dios** porque no logramos lo que originalmente nos propusimos hacer. La importancia y la prioridad que hemos colocado en nuestros planes nos hacen fruncir el ceño ante las nuevas asignaciones que **el Señor** puede enviar a nuestro camino. ¿Qué otros desafíos podría enfrentar usted que le dificulten ver a las interrupciones de **Dios** de manera positiva? <sup>24</sup>

*Querido **Padre** Celestial, ¡Qué maravilloso eres! Te alabo por Tu gran amor por todo el mundo: **Para que sepan del nacimiento del sol hasta su ocaso, Que no hay otro fuera de mí. ¡Yo, YHVH, y no hay otro! (Isaías 45:6).** ¡Eres un **Padre** increíble! Pues todos sois hijos de Dios por la fe en Jesús el Mesías. Porque todos los que fuisteis bautizados en el Mesías, del Mesías estáis revestidos. No hay judío ni griego, no hay siervo ni libre, no hay varón ni hembra: porque todos vosotros sois uno solo en Jesús el Mesías (Gálatas 3:26-28). Deseamos complacerte con nuestra obediencia amorosa, incluso, cuando irrumpes en nuestras vidas con instrucciones que alteran lo que queremos hacer, porque sabemos que nos amas y que sabes y quieres lo mejor para nosotros. Esperamos alabar **Tu** gran nombre en el cielo por toda la eternidad. En el santo nombre de **Yeshua** y el poder de **Su** resurrección. Amén.*



Aj - La Palabra del SEÑOR vino a Jonás: Ve a Nínive y predica contra  
ella 1: 1-2 | 7